

NEUE

Heft 2/Mai 1996 • 8. Jahrgang
M 13276 F • ISSN 0934-9200



KRIMINALPOLITIK

Forum für Praxis, Politik und Wissenschaft

In der Heftmitte:
Kriminalsoziologische
Bibliografie



WIE

LANGE NOCH?

Eingeschlossen
auf Dauer

Titelbeiträge von:

Arno Pilgram
Heinz Steinert
Stefan Frühwald
Heinz Katschnig
Fritz Landzettel
Wolf-Dieter Narr
Hartmut M. Weber

Außerdem:

Klaus Lüderssen
Portrait von Joachim Wehnelt

Reinhard Lempp

Über die Rolle
des Sachverständigen

Serien-Köpfe ...

Eine Rubrik in diesem Heft – das zeigen uns immer wieder zahlreiche positive Leserreaktionen – wird von den NK-Leserinnen und -lesern besonders gerne gelesen: unsere Rubrik »Portrait«. Mit einem ebenso informativen und einfühlsam engagierten Portrait der Strafvollzugspraktikerin Helga Einsele (geschrieben von Inge Günther, die heute für die Frankfurter Rundschau als Israel-Korrespondentin arbeitet) haben wir vor sieben Jahren unsere Serie gestartet. Die Liste der Portraitierten ist beeindruckend: Horst-Schüler-Springorum, Jutta Limbach, Spiros Simitis, Fritz Sack, Günther Kaiser, Lieselotte Pongratz, Hans-Jürgen Kerner und viele andere. Allesamt Personen, die für kriminalpolitische Kontinuität, Reform und Innovation stehen. Selbstverständlich haben wir über den nationalen Gartenzaun hinausgeblickt und international renommierte Köpfe vorgestellt: Thomas Mathiesen, Louk Hulsmann, Stanley Cohen, Nils Christie und William J. Chambliss. Mittlerweile sind 27 Portraits erschienen – und ein Ende ist nicht abzusehen.

Der Frankfurter Journalist Joachim Wehnelt (von einer hochkarätigen Jury gerade als einer der zehn Bundessieger des Axel-Springer-Preises für junge Journalisten ausgezeichnet), setzt unsere Portrait-Serie in diesem Heft fort. Zum Gespräch mit dem Professor für Strafrecht und Rechtssoziologie Klaus Lüderssen, seit mehr als zwei Jahrzehnten einer der profiliertesten Köpfe seiner Zunft, hatte er keine weiten Anfahrtswege. Beide trafen sich in Lüderssens »Professorenzimmer« in der Frankfurter Universität, ein Ort, der Wehnelt bestens bekannt ist: dort absolvierte er einst sein sozialwissenschaftliches Studium. Jetzt kehrte er als Journalist zurück. Lesen Sie sein Portrait über Klaus Lüderssen ab Seite 36.

Ich bin sicher, auch die anderen Beiträge finden auch diesmal wieder Ihr Interesse. Ich wünsche Ihnen beste Fachlektüre.

Ihr Helmut Ortner



*Treffpunkt Frankfurt:
Strafrechtprofessor Klaus
Lüderssen, Journalist
Joachim Wehnelt*

Eingeschlossen auf Dauer

Ab wann ist eine Strafe zu lang? Offenbar, wenn die Belastung nicht mehr zumutbar ist. Was aber ist zumutbar? Verstößt allein »lebenslang« gegen die Menschenwürde? Unsere Titelbeiträge über Ausgrenzung und Einsperren in Gefängnissen und psychiatrischen Anstalten ab Seite 22



Die Blindheit der Justitia

Warum kann unser differenziertes Rechtssystem die Rückwärtsentwicklung im Strafvollzug nicht verhindern? Ulrich Kamann, Richter am Amtsgericht Werl, kritisiert vor allem die Rechtsprechung der OLG-Richterschaft. Sein Beitrag ab Seite 14



Der Sachverständige

In vielen Strafprozessen spielt er eine zentrale, häufig sogar entscheidende Rolle: der psychiatrische Sachverständige. Reinhart Lempp, herausragender Vertreter seines Berufsstandes, zur Rolle, den Aufgaben und Problemen des Sachverständigen ab Seite 19



Der Aufklärer

Seit über 25 Jahren lehrt er an der Universität Frankfurt/M. Strafrecht und Rechtssoziologie: Klaus Lüderssen. Zahlreiche Bücher hat er publiziert, nun arbeitet er an seinem opus magnum, eine Systematik der Kriminologie. Ein Portrait von Joachim Wehnelt ab Seite 36



TITEL

- Wie lange noch?
Eingeschlossen auf Dauer 22
- Going home
Stefan Frühwald / Heinz Katschnig 24
- Gefangene Seelen
Fritz Landzettel 27
- Für Menschenrechte – Gegen lange Strafen
Hartmut-Michael Weber / Wolf-Dieter Narr 31

MAGAZIN

Haftrecht: Neue Vorab-Strafe? 6 • Polizeieinsatz: Farce mit Folgen 7 Modellprojekt: Risiko und Prävention 8 Niederlande: Alles unter Kontrolle? 9 Österreich: Der Staat macht Beute 10 Lebenslange Freiheitsstrafe: Wichtige Schritte 11

MEINUNG

- Gesetzgebungs-Müll
Bernd-Rüdiger Sonnen 13

BEITRAG

- Die Blindheit der Justitia oder:
die reaktionäre Entwicklung im Strafvollzug
Ulrich Kamann 14
- Der Sachverständige
Reinhart Lempp 19

PORTRAIT

- Klaus Lüderssen – Der Aufklärer
Ein Portrait von Joachim Wehnelt 36

RUBRIKEN

- Editorial 3
- Praxis 38
- Recht 42
- Terminal 45
- Bücher 46
- Impressum 50